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@顾志丰——
记者：你是怀着一种怎样的心情负责园

博园项目建设工作的？
顾志丰：记得刚来项目时，很多同事都

为能参与这么重要的项目感到骄傲，我也一
样。但是，和骄傲相比，我体会更深的是巨
大的压力和紧迫感。说实话，直到现在也是
如此。这种复杂的情绪很奇妙，就像父母对
待孩子一样，从他出生到成人，家长始终悬
着一颗心，要为他的成长把关、负责。也许
要到园博园开园的那一天，这种感受才会有
所改变。

@刘秀燕——
记者：人们说征迁工作是“天下第一

难”，你如何看待这种说法？
刘秀燕：项目征拆确实不容易，往往是

时间紧、任务重，进了工作组就意味着有家

不能回、家人顾不上，多少个日日夜夜，多
少次忙碌奔波，连我女儿都说：“就怕妈妈
手机响。”但这项工作也很幸福，因为它关
系着老百姓的切身利益，也关系着城市的发
展，所以我们很有成就感。全身心做好征迁
工作，用出色的工作、热心专业的服务，向
党和人民交上一份满意的答卷！

@胡越——
记者：参与设计园博园是一种怎样的体

验？
胡越：我第一次来到项目所在地时，这

里还完全是另外一副模样，杂乱、破败、无
序……如今，这里发生了翻天覆地的变化，
一座座建筑拔地而起，一处处景观争奇斗
艳。作为沧州的年轻一代，能见证这种变
化，并有幸参与其中，是一件值得铭记终生
的事情。

你问我说你问我说
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园博园是我另一个孩子园博园是我另一个孩子
顾志丰 41岁
沧州大运河集团园博园项目负责人

我是秦皇岛人，来沧州
工作、生活已经 12年了，大
学毕业至今始终从事建筑工
程 行 业 ， 从 2021 年 9 月 开
始，负责园博园项目建设的
全面工作。

在我心里，园博园就像我
的孩子一样。从接手到现在，
随着工程进度的推进，我全程
参与了建设，看着园子慢慢有
了现在的模样，心里感慨万
千。

刚来园博园项目时，感触
最深的就是任务重、工期紧。
从业这么多年，从没有哪个项
目让我有这么大的压力。

园博园项目在2021年9月
中旬启动。一开始，我就遇到
了大难题。

2021 年，沧州雨水特别
大。根据气象部门的监测数
据，那年全市平均降水量较
常年偏多 70.4%，创下 1978
年以来的最大降水纪录。其
中，秋季降水量是沧州从有
气象记录至 2021年以来的历
史最高值。

当时项目刚刚启动，尚
处于工程清表阶段。降雨的
增多，不仅使现场积水、地
面泥泞、土壤饱和，也使地
下水增多，给施工增加了不
小的难度，施工工效大大降
低。

好不容易克服困难，完成
清表，又到了冬季。冬季光照
时间短，施工时间也随之减
少，与此同时，气温也越来越
低，为保障施工质量，必须采
取冬季施工措施。

当时为了减小对工期的影
响，保证施工质量，我们经常
连夜开会，研究解决方案，按
点儿下班的时候很少。

由于天气等客观原因造成
施工难度增加的例子还有很
多。

园博园里有很多仿古建
筑。在建设过程中，为了更好
地还原传统建筑的魅力，我们
融入了很多传统工艺，古建彩
绘就是其中之一。

现在看这些仿古建筑，一
个个描红绘绿、雕梁画栋，那
是因为给它们做彩绘的都是专
业工匠，很多人甚至为故宫做
过彩绘。不过，赏心悦目也是
要付出“代价”的。

我记得做彩绘的时候是 6
月。那时候，沧州的降水逐渐

多起来了，空气湿度随之增
大，严重影响了彩绘的施工进
度。

这一度让我陷入两难。
因 为 既 要 考 虑 施 工 质

量，还得顾及施工进度，两
边 都 是 “ 红 线 ”。 那 段 时
间，我一边时刻关注天气情
况，一边抓紧安排增加彩绘
工匠的数量。

找工匠也很不容易。因为
专业从事古建彩绘的人特别
少，有经验、能立刻过来的就
更少了。那段时间我是吃不
下、睡不着。但在所有人的共
同努力下，我们克服了困难，
看着一座座仿古建筑从光秃灰
暗变得五彩斑斓，心里说不出
的激动。

来到园博园项目之后，最
大的感受就是忙，白头发多
了。经常是上班有准点儿，下
班没准点儿，每天的微信步数
都是以万为单位。

从项目启动到现在，我们
始终没有双休日的概念，星期
日正常上班，星期六能不能休
息也不好说。我家在黄骅，平
时就住在办公室，最久的一
次，在单位住了 30多天没回
家。

我儿子今年 9岁了。去年
国庆假期时，我一直在项目
上，好不容易休息一天，就
把他接了过来，想着带他逛
逛市区。可没想到，那天单
位临时有事，我又去加班
了，只好把儿子托付给其他
同事照顾。

说实话，这两年，我对家
人亏欠挺多的，但我并不后
悔。无论干什么工作，责任和
担当都是最重要的。

等园博会开幕的时候，
我一定会带家人过来转转，
让他们看看我为之奋斗的地
方，“军功章”也有他们的一
半。

建设园博园 我们在一线
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千里通波，大美运河。还有不到一
个月时间，为期3个月的河北省第六届
（沧州） 园林博览会将在沧州开幕，人
们期待已久的沧州园博园也将揭开面
纱，迎接八方来客。

园博园规划建设有“一带三区”，
即运河风光带、城市展园区、专类植物
展园区、综合服务区，共建成 13 个城
市展园和沧州坊商业街，并以原大化厂

工业遗址为主场馆，集中展示园林文化
和最新工作成果。沧州园博园将运河文
化复兴与园林艺术相融合，旨在打造独
具特色的“大运河上的园博会”。

在这背后，是无数建设者的坚守付
出、夜以继日，是一位位热血青年的勇
于担当和攻坚克难。

把园博园当作另一个“孩子”的顾
志丰，在群众工作中践行为人民服务誓

言的刘秀燕，还有看着园博园从图纸变
成现实的胡越……在园博园项目建设
中，尽管他们从事的工作不尽相同，但
故事的主题词都离不开奋斗与付出，在
领任务、挑担子的同时，练就了本事，
增长了才干。

城市在建设中生发，青春在奋斗中
闪亮。

就像嘉宾胡越所说：“能够参与园

博园项目，为城市建设出一份力，是一
件特别值得自豪且幸福的事情。”

的确，他们既是这座城市的建设
者，也是这座城市发展的受益者。无论
何时何地，奋斗的身影永远都是最美的
风景。

奋斗的身影最美奋斗的身影最美
□知 言
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FANGJIAN GUSHI

我是 2021年参与园博园片区
征迁的，在项目中任群众工作组
组长。

群众工作不好干，涉及到征
地拆迁就更难了。

从入户做民意调查，到进行
房屋调查、政策宣讲、房屋评
定、解读补偿方案……直到群众
最终完成搬迁，群众工作贯穿整
个征迁过程。既要保证群众利益
不受损害，又不能逾越政策红线。

我从事征迁群众工作10多年
了，在园博园片区感受到的压力
最大。因为这个项目不仅时间
紧、任务重、要求严，情况还特
别复杂，整个片区涉及好几个村
和企业，光是需要迁移的坟墓就
多达2000多座。

面对难题，我们鼓足干劲，
变压力为动力，经常干到深夜才
回家。

当然，做群众工作只有决心
和干劲远远不够，我还有个制胜
法宝，也是我多年始终坚信并实
践着的两句话：“态度决定命运，
细节决定成败。”“捧着一颗心
来，不带半根草去。”

在园博园项目中，我利用居
民空闲时间，挨家挨户走访，带
着真诚的情感，做好政策宣传工
作，切实为居民算好经济账，让
每一个被征收居民都能感受到征
收工作的温度。

“多久能交房？安置小区位置
怎么样？环境好不好？”这是很多
被征收群众最关心的问题。那段
时间，我三天两头带群众到安置
小区实地看房，消除居民顾虑。

群众的征收补偿，怕的是优
亲厚友、补偿不公。我始终严格
依法依规按程序办事，“一把尺
子量到底、一个政策对全体”，
严守政策红线，确保工作透明
化、阳光化，切实维护广大群众
权益。

在征迁过程中，为获取更多
补偿款，部分村民抢种树苗，有
的甚至在房前屋后密密麻麻地
种了百余株。为了维护征收工
作的公平公正，我们找出当初
入户时拍摄的影像资料，耐心
细致做讲解，告诉他们这种情
况坚决不予补偿，并最终对树苗
进行了清除。

还有一户村民，因为多年前

搭建的南房没有办理相关手续，
按照政策不能获得土地补偿，一
直没有签协议。

我当时特别着急，不是因为
自己的工作遇到了阻碍，而是眼
看着签订协议的奖励期就要过
去，他们家将因此损失不少优惠
奖励。直到听说他们家为此请了
专业律师，我反而踏实了。

入户伊始，村民不信任我们
是人之常情，有他们自己聘请的
律师在，工作反而容易开展了。

我主动提出三方约谈，并在
其间给他们详细解读了整个园博
园片区征收方案和他们家的具体
情况，经历了一番你问我答之
后，最终赢得了信任，赶在奖励
期内，完成了协议签订，维护了
村民的利益。

说群众工作难，有一万种理
由，但要说它简单，却只有一个
办法，那就是用心用情。面对群
众要和风细雨，对于政策和群众
房屋情况更要了然于心。也只有
这样，才能真正让“公平、公
开、公正”“一把尺子量到底，一
个政策对全体”落到实处，让老
百姓看得清楚、想得明白、签得
放心。

如今，群众认可了我的工
作，他们有的认我当“干女儿”，
有的看我加班会送来晚餐，有的
送来了锦旗，有的邀请我到新家
做客。

参与园博园建设的一年时间
里，我黑了不少、头发大把大把
掉，黑白连轴转是常有的事儿。

如今，随着园博园开园的日
子一天天临近，我由衷地感到自
豪：群众的欢颜，是对新生活的
憧憬，也是我们工作最大的动
力。在他们绽放的笑容中、在城
市建设的过程中，我们对未来充
满希望！

带着真情走进群众心里带着真情走进群众心里
刘秀燕 43岁

运河区委党校常务副校长

我是学风景园林专业的，从
2022年初开始参与园博园项目建
设，主要负责设计管理工作，统
筹设计方案使其形成施工图纸、
协调设计单位做好专项设计，让
园博园呈现更佳效果。

这是一项于细节之处见用心
的工作，很多努力体现在游客不
易察觉而发现后又会眼前一亮的
地方。

眼下，距离河北省第六届
（沧州）园林博览会开幕的日子越
来越近了，市民路过园博园 1号
门区的时候，已经能够感到它的
大气和通透。尤其是当站在 1号
门前的大面积铺装广场上时，很
多人的反应是：“这片广场真平
整。”

其实，这种平整感，不仅仅
是因为地面平整开阔、地砖与地
砖之间的缝隙一致，还和整个广
场的铺装造型以及对细节之处的
把控有直接关系，而这也是体现
我们工作用心的地方。

1 号门广场上铺设的石材，
整体排布带有细微的弧度。为了
尽可能减少施工“破活”、实现铺
装缝隙均匀，我们在施工前专题研
究铺装排列图纸，对比多版排布方
案，确定最终实施样式，最大程度
上减少了不完整地砖的出现。

园博园项目面积很大，而我
们的工作就是每天和这些细节之
处打交道。

张家口园城关巍峨、石家庄
园风雅别致……园博园主园区由
13处城市展园组成，整个园博园
片区也由多个各具特色的项目园
区组成。如何让游客漫步其间时
不会感到突兀，这就需要我们对
各个展园之间的衔接地带进行优
化设计。

和偌大的主园区相比，这些
衔接地带狭长又局促，需要我们

通过栽种绿植来实现良好的空间
衔接效果。可是，游客中既有成
年人也有孩子，为了使游客有更
好的游览体验、丰富园区绿化景
观，我们就要考虑使用不同高度
的植物排列、不同品种的植物配
置，也要考虑多用适应本地情况
的乡土树种，比如高层选择法
桐、国槐、白蜡等高大乔木，中
层选择海棠、碧桃这些开花类的
小乔灌木，下层地被则选择品种
混合的草花组合。绿化工程不光要
实现高低层次丰富的效果，还得充
分结合场地的实际情况，在植物的
疏密程度上下功夫，形成疏密有致
的空间氛围。

能参与园博园项目管理工
作，看着它一点点从规划设计方
案到施工图纸，再到现在建成落
地后的水榭亭台、花木成荫，我
特别自豪。

我从小在沧州长大，对这座
城市充满了质朴且深厚的感情。
能够运用所学知识建设家乡、服
务家乡、宣传家乡，我深感荣
幸。在投入园博园项目工作过程
中，我对家乡的了解也越来越
深。等到园博会开幕的时候，
我一定邀请外地的同学来这里
转转，带他们看一看我参与建设
的园博园，和他们一起领略千年
古城的魅力，体验大美运河的柔
情。

我参与设计了园博园我参与设计了园博园
胡 越 30岁

沧州大运河集团项目管理部员工

刘秀燕（左）用真情做
好群众工作

春天里的园博园 王
少华 摄

胡越的工作更
多体现在不易察觉
的细节之处

顾志丰在园博园顾志丰在园博园

行走大运河 喜迎园博会
——一线建设者风采


